

La Voz de la Provincia

AÑO II

DIARIO CONSERVADOR

NÚM. 448

SUSCRIPCIÓN

HUESCA: Un mes, UNA PESETA
FUERA: Pagando en la Administración, 3⁵⁰
trimestre.— Pagando en el domicilio del sus-
criptor, 1²⁵ al mes.

HUESCA.— Miércoles 21 de Julio de 1897

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Coso alto, núm. 33, piso bajo

ANUNCIOS

De columna: DIEZ cts. de peseta línea.
Especiales, de temporada y comunicados,
precio convencional.
No se devuelven originales



El Señor

DON VICENTE SUSÍN LALAGUNA

Ha fallecido en el día de hoy, á los 74 años de edad.

Después de recibir los Santos Sacramentos

Su apenada esposa D.^a Loreto Tello, sus hijos D. Vicente y D.^a Manuela, hijo político D. Antonio Marcellán, nietos Vicente y Cándida, hermanas, hermanos políticos, sobrinos y demás parientes,

Al participar á sus amigos y relacionados tan triste nueva, rueganles encarecidamente se dignen rogar á Dios por el alma del finado y asistir á los funerales que se celebrarán en la Real Basílica de San Lorenzo en la forma siguiente: Mañana á las diez y cuarto la Misa de Requiem y acto seguido la conducción del cadáver. Por todo ello la familia significa anticipada expresión de reconocimiento.

Huesca 21 de Julio de 1897.

El duelo se despide en el templo.

Vino tónico nutritivo Florensa.—Vino de Hemoglobina Florensa.—Emulsión Florensa.—Elixir de Guayacol Florensa. Véase el anuncio en la última plana.

Sección Religiosa

SANTOS DE HOY.—Santa Práxedes, virgen, y San Feliciano.

SANTOS DE MAÑANA.—Santa María Magdalena y San Teófilo.

CULTOS.—Las misas conventuales en la Catedral, San Lorenzo y San Pedro á las nueve.

En el convento de San Miguel á las seis y cuarto de la mañana misa rezada.

La Hora Santa en San Vicente el Real de seis á siete de la tarde.

Oficial

Gaceta

Guerra.—Real decreto autorizando á la pirotecnia militar de Sevilla para que, por gestión directa, adquiera cuatro máquinas para cargar automáticamente la cartuchería Maüsser.

Hacienda.—Real orden disponiendo que el agua oxigenada empleada en la industria aedeude como producto químico por la partida 120 del Arancel.

Gobernación.—Real orden resolutoria de una consulta de la Comisión mixta de reclutamiento de Barcelona, referente á la aplicación de la penalidad que establece el art. 31 de la ley de reemplazos vigente.

Fomento.—Reales órdenes anunciando á oposición las cátedras de Clínica quirúrgica, Fisiología, Anatomía y Geometría descriptiva, vacantes en las Universidades de Granada, Cádiz, Madrid y Zaragoza respectivamente.

REPERTORIO PARA PROVINCIAS

(De La Epoca.)

Si hubiera presenciado el *meeting* de Zaragoza el baturro aquel que en la representación de *Carlos II el hechizado* quería degollar incontinenti al actor que representaba á fray Froilán Díaz ¡cómo hubiera aplaudido al Sr. Moret!

Hubo, en efecto, en el discurso del ex-ministro de Estado dos notas de las que regocijaban siempre á los antiguos progresistas. Una la ceusura al Gobierno porque oyó el parecer de las Ordenes religiosas de Filipinas, que por lo visto no son voto en los asuntos del archipiélago, á juicio del Sr. Moret. Otra la advertencia irrespetuosa ó impertinente dirigida al trono en los últimos párrafos del discurso y que no es sino una de las mil parodias de la famosa frase de Olózaga, que ha tenido en esto muchos emítidores poco afortunados.

Ambos efectos, ambas notas políticas tan anticuadas que, según decimos, pertenecen al patrón progresista puro, son inferiores sin duda á los recursos del Sr. Moret y á su talla política.

Pero la verdad es que siendo cosas accesorias y de segundo orden en el discurso, compendian, sin embargo, toda la novedad de éste, como veremos muy luego. Diríase que en esas excursiones por provincias los hombres públicos que las verifican cuidan poco de su repertorio, como si no se les diera gran cosa del público al que van á dirigirse y le juzgasen capaz de comulgar con todo género de ruedas de molino y de tomar de buena fe por novedades todos los argumentos gastados ya de puro rodar por la prensa madrileña.

Son suficientemente amplios los extractos telegráficos del discurso del Sr. Moret para que, supuesta su fidelidad, puedan dar idea suficiente de las declaraciones hechas por el orador demócrata en Zaragoza.

Censuras al Gobierno porque no haya funcionado más tiempo el Parlamento; acusaciones de vacilación; cargos por el sistema de concentra-

ción de los pacíficos en Cuba; explicación de cómo la autonomía que á última hora han adoptado como programa colonial los liberales no es otra que la defendida por los autonomistas cubanos; esperanzas de que por este medio se realice la paz. Tal es el esqueleto ó sumario del discurso pronunciado ayer tarde por el señor Moret.

De estos puntos hay varios á los que sólo hemos de consagrar de pasada algunas pocas palabras. Tanto hemos tratado de ellos que tendríamos, al hacerlo de nuevo, que aburrir á nuestros lectores con razones repetidas hasta la saciedad.

¿Cuántas veces no habremos dicho, por ejemplo, que al quejarse los liberales de la breve duración de las tareas parlamentarias, debida á su retraimiento, se presentan ante el país en la posición del parricida que, habiendo dado muerte á los autores de sus días, suplicaba al tribunal clemencia para un pobre huérfano? Por el estilo es la especie de las vacilaciones del Gobierno. No hace aún muchos días que al redactar el manifiesto liberal, vacilaba tanto el señor Sagasta, que no se atrevió á formular otra declaración autonomista que la propia de Pero Grullo de que *se caminaba á la autonomía de la colonia*. Verdad es que tan deprisa han caminado luego los liberales en cuanto soltaron el lastre del Sr. Canalejas, que en poco más de dos semanas han llegado á la autonomía radical del partido cubano que representa la extrema izquierda en la política local de la isla.

La parte más amarga y más censurable del discurso del Sr. Moret es la que consagró á describir, como lo hacen á diario las hojas filibusteras, el sistema de guerra practicado por el general Weyler en Cuba. Más que para hecha en Zaragoza y por un político español era esa pintura para trazada en algún Club de Tampa por un charlatán del laborantismo. Para contestar al Sr. Moret y aun para confundirle, bastaría poner á dos columnas lo que él ha dicho en el *meeting* y lo que los periódicos filibusteros de los Estados Unidos vienen diciendo de la concentración en los poblados. Saltaría á la vista la servil repetición de los cargos calumniosos lanzados contra España y contra nuestro ejército por los amigos de la estrella solitaria. Y esta repetición deplorable viene á hacerse cuando un corresponsal yankee, más verídico que los otros, Mr. Bronson Rea, acaba de reconocer que los rebeldes se anticiparon al general Weyler en el sistema de concentración, expulsando á los españoles de los campos; y á confesar que son exageradas las noticias sobre la miseria en Cuba, y que donde la hay, principalmente se debe á la tea incendiaria de los insurrectos. ¿No hay motivo para preguntar quién es aquí el español y quién el yankee?

Respecto á la adopción del programa autonomista por los liberales, ya expusimos, al hacerse públicas las últimas manifestaciones del Sr. Sagasta, los inconvenientes que veíamos en esa nueva orientación de la política colonial de aquéllos. El discurso del Sr. Moret confirma que sus correligionarios profesan la autonomía como un medio de terminar la guerra, como una fórmula de concierto ó capitulación con los rebeldes que les permita deponer las armas.

No hay en esto ni gran estimación

de la soberanía y dignidad de España, ni tampoco gran sentido de la realidad, puesto que los insurrectos no se cansan de declarar que sólo por la independencia batallan y que la autonomía no les sacará de la manigua.

Otro ha sido el criterio del Sr. Cánovas del Castillo; otra su conducta, más conforme con el decoro de la nación y con las lecciones de la experiencia. Desde las manifestaciones hechas en el discurso de la Corona y en la discusión del mensaje de 1896, en toda la serie de actos, encadenados lógicamente y consecuentemente, que han conducido al establecimiento de las actuales reformas, no ha cesado el Gobierno de manifestar que con ellas no pretendía atraer á los enemigos irreconciliables de España, sino satisfacer las justas aspiraciones de la población leal de la isla y de aquellos cubanos que si, extraviados, pudieron empuñar las armas, no lo están tanto que prefieran la total ruina de su patria á un régimen liberal y generoso bajo la soberanía de España.

Sobre todos los inconvenientes y peligros de la autonomía política, considerada por muchos como preliminar de la independencia, ofrece la solución de los liberales otro riesgo grave sobre el cual hemos llamado ya la atención. El de restaurar en Cuba la política de parcialidad ó de predominio exclusivo de un partido, y restaurarla en perjuicio precisamente de los peninsulares y de los cubanos que siempre defendieron con lealtad á la madre patria.

Uno de los principales méritos de las reformas establecidas por el señor Cánovas del Castillo consiste en que representan un sistema de gobierno en el cual caben todos los partidos cubanos, como el hecho de haber sido aceptadas por todos lo demuestra. No escogió el Sr. Cánovas el programa de los constitucionales, ni el de los reformistas, ni el de los autonomistas; no atendió á las aspiraciones exclusivas de ninguna de estas agrupaciones; atendió á algo más alto, á establecer un régimen con el cual ninguna de ellas pudiese considerarse postergada ni vencida. No lo han entendido así los liberales, y al aceptar inopinadamente el programa autonomista, dan motivo á sospechar si gobernando ellos se reproduciría aquella triste y vergonzosa persecución de los españoles en favor de muchos que son hoy insurrectos, que señala de un modo indeleble el paso del señor Maura por el ministerio de Ultramar y el mando del general Calleja.

MADRID AL DIA

(De nuestro servicio especial)

REVISTA TEATRAL

El teatro de la Zarzuela estaba lleno anoche de un público distinguido.

Parte de este público venía porque en los jardines Circo de París y Príncipe Alfonso, las malas condiciones de la compañía inglesa hicieron que los mencionados teatros no pudieran funcionar por falta de luz, y la mayor parte por presenciar la interpretación que á *El ángel caído* le daba Lucrecia Arana, y Matilde Pretel á *El padrino del nene*.

Ambas obras habían sido la base de la reputación artística de la Segura, y el público, críticos y autores deseaban hacer las naturales comparaciones entre una y otra artista.

Público es que la Srta. Pretel se había negado en absoluto á interpretar la parte de *Regina*, alegando, y con razón, que habiendo la Segura *desencajado* el tipo, al hacerlo ella natural, lógico, real, no re-

sultaría, porque el público acostumbrado al *relumbión* no sabría apreciar la verdad del tipo. Tan resuelta estaba, que no tiene inconveniente en anunciar su retirada.

La Srta. Arana se prestó gustosa confiando más en sus facultades de cantante que en sus condiciones de artista, y anoche salió airoso de su desempeño. El público la recibió muy bien, la aplaudió y la hizo repetir la canción del primer acto. La Arana tuvo anoche el buen juicio estético de presentarse en el primer cuadro rota, descosida, remendada, pero no sucia.

La verdad escénica tiene sus límites y el estómago sus exigencias.

En el segundo y tercer cuadro vistió muy bien y estuvo más acertada que en el primero.

El público la recibió muy bien, tanto que la hizo una ovación al presentarse al final de cada cuadro y al terminarse la representación.

Matilde Pretel se encargó de la parte de Pilar en *El padrino del nene*, y le fué en extremo muy fácil llegar á gran altura. El tipo de chula lo conoce perfectamente, y no le costó gran trabajo salir lucida de su empeño.

Al fin vimos la Pilar de *El padrino* tal como las chulas, con arranques, con alma, no sentimentales estilo de Maria Tubau, ni languidez como la Guerrero en la mayoría de sus dramas.

La Pretel alcanzó una ovación acompañándose con la guitarra en la canción del primer cuadro, y fué muy aplaudida en el duo y en todas las demás escenas.

Para el próximo jueves se anuncia el estreno de la revista de los Sres. Merino y López Marin titulada *El Mentidero*, con música del maestro Mateos.

A propósito de esta obra, en los círculos literarios se ha discurrido mucho en estos días sobre la pretensión de dos caballeros que discuten la paternidad de la obra, por la sencilla razón de que ellos tienen escrita otra revista sobre el mismo pensamiento, es decir, la redacción de un periódico.

Aunque algo se ha dicho y murmurado sobre este extremo, nosotros no vemos ni la ocasión ni el motivo.

¿Que esos señores tienen escrita una obra sobre la misma base, y por lo tanto con tipos y detalles parecidos ó iguales? Bueno, pues que la estrenen también y el público dirá cuál es la que más le gusta.

FLAVIO.

Madrid 20 de Julio de 1897.

GUERRA GRECO-TURCA

Impresiones pesimistas

Los periódicos extranjeros emplean un lenguaje pesimista con referencia al conflicto greco-turco, haciendo notar que el partido de la guerra en Turquía, engreído con las victorias, ha adquirido una fuerza formidable, y el Gobierno otomano, que ya de por sí se inclina á reivindicar parte de su antiguo poder, no se atreve á contrarrestar las tendencias belicosas del patriotismo musulmán.

Las grandes Potencias, que á pesar de sus amenazas no pudieron impedir que Grecia invadiera el Epiro y la Macedonia y enviara una expedición á Creta, tampoco se pondrán de acuerdo para agredir á Turquía vencedora.

The Daily Graphic juzga que no se ha adelantado un paso en el camino de la paz, y que las cosas están en el mismo punto que cuando se acordó el armisticio, sin otra diferencia que cada día que pasa aumenta la ruina de Grecia, mientras que el ejército turco vive sobre el país conquistado.

El *Morning Post* hace constar que las noticias de Oriente dejan muy poca esperanza.

La Turquía en principio dice que acepta todas las proposiciones de las Potencias; pero cuando llega el momento de adherirse á ellas en definitiva, encuentra medios dilatorios para retroceder.

The Daily Mail dice que la irritación en Rusia es grande y que el Czar ha escrito al Sultán amenazándole con hacer pasar un ejército ruso á Turquía si los turcos no evacúan pronto la Thesalia.

El mismo periódico publica un telegrama de Costantinopla en que se da cuenta de que el sultán rehúsa aceptar el proyecto que le han sometido las Potencias,

y que se está burlando de los embajadores.

La diplomacia, que no pudo impedir la guerra ni logró cumplir sus amenazas de bloqueo serio, ni cuando se trata de obrar consigue acuerdo unánime de las Potencias, no inspira temor alguno a la Puerta, la cual sigue robusteciendo sus ejercicios y preparándose para todo evento.

Un telegrama de Constantinopla dice, sin embargo, que se han dado las órdenes oportunas para que desde luego salgan de Thesalia 30 batallones de la reserva turca. Las tropas que los forman volverán a sus casas.

Anarquía en Creta

Continúa reinando la anarquía en la ciudad de Creta.

Los insurrectos cretenses, lejos de depoler las armas, parecen dispuestos a prolongar la lucha á todo trance.

Han ocurrido varios combates entre turcos y cretenses, á pesar de las medidas tomadas por los almirantes de las grandes Potencias para impedir las hostilidades.

—El *Standard* inserta un telegrama de la Canea diciendo que los bachibouzuks (tropas irregulares turcas) dieron muerte á ocho cristianos cerca de Rethimno y que los cristianos atacaron á los musulmanes junto á Candía.

Notas del día

Un brindis

Leemos la prensa de Zaragoza, en la que se da cuenta del banquete celebrado anoche en el Hotel del Universo, en obsequio del Sr. Moret y sus amigos que le acompañan desde Madrid, y se nos cae de la mano al ver las torpes afirmaciones hechas por el señor conde de Romanones, solo posibles en un momento de digestión difícil, pues lo considerábamos más conocedor de lo que se debe al respeto y á la hospitalidad de propios y extraños, con que se acostumbra á recibir en esta hidalga tierra aragonesa.

Lo que ha dicho el conde de Romanones es incalificable; no por lo que significa en sí, pues no tiene más alcance que un desahogo pueril, (no en mucha armonía con sus años), sino porque afirmaciones de un género tan gratuitas como las hechas por el exalcalde de Madrid en circunstancias en que era presumible y casi seguro, que nadie en aquellos momentos se levantara á defender á un ausente, á un esclarecido hijo de Aragón que por solo su trabajo y sus talentos, puestos á prueba en mil ocasiones, ha llegado á la alta investidura de ministro de la Corona, es atacar á mansalva, muy poco digno para un conde de los vuelos del señor de Romanones.

Y aquí viene perfectamente lo que dice nuestro queridísimo colega *El Diario de Zaragoza* al comentar el brindis motivado de estas líneas.

«La torpeza del conde de Romanones ha llegado á más todavía. El, que todo lo ha recibido en herencia, el título, el caudal y el distrito; él, que no es jurisconsulto notable y cuanto es lo debe á los negocios de su padre, ha censurado al ministro de Ultramar porque al serlo triunfó el negociante, el hombre trabajador, el obrero del céntimo. Pero es, que el conde de Romanones reniega de su significación y de su origen? Es que ante el fracaso de los grandes oradores y jurisconsultos, que tan pequeños ministros resultaron, no ha pedido España entera cien veces el encumbramiento de los ingenieros, de los bolsistas, de cuantos pueden enderezar el entuerto causado en el Tesoro y la Administración públicos por los hombres de espléndida fantasía y palabra arrebatadora?»

No tiene autoridad ninguna para juzgar al Sr. Castellano el conde de Romanones, de cuyo talento no hay más prueba que un libro, de que era su autor el menor padre de todos, y aunque tuviese esta autoridad el señor conde no podrá citar del diputado por Zaragoza errores, como los que de otros ministros de más fama ha citado la prensa y conocido el Parlamento.

Es tan hidalga esta tierra aragonesa, tan complaciente y cariñosa con el huésped, tan sufrida con los errores del extraño y tan parca en el ensalzamiento de sus propias glorias aunque las siente y goza en lo íntimo de su corazón, que lo hecho por el conde de Romanones resulta doblemente grave y torpe.»

Torpe ha estado, pues, el conde de Romanones y más que torpe, inconveniente.

¿Tiene la culpa el Excmo. Sr. D. Tomás Castellano, de que la última crisis no se resolviera á favor del partido liberal?

¿Consiste en el Sr. Castellano que el señor conde de Romanones no haya llegado á los consejos de la Corona, á pesar

de sus *cacareados talentos*, de su posición y de su título?

Ha ido el Sr. Castellano á Guadalajara á decir, que el señor conde de Romanones era rico en dinero y quizás pobre en escrúpulos, como lo ha hecho este último, no en un pueblo insignificante de Aragón, sino en el mismo Zaragoza, cuna del ministro de Ultramar, y población que tanto debe á su elevada posición y altos prestigios?

No; porque D. Tomás Castellano, es aragonés, y en el pecho de los aragoneses no caben ciertos atrevimientos.

No queremos seguir haciendo comentarios del efecto que han producido las palabras en la opinión independiente y sensata de Aragón hoy, y mañana en la de toda España, porque esa opinión sabrá darles el justo valor que merecen las iucubraciones del señor conde.

Pero aun cuando renunciáramos á ese derecho, protestamos de una manera enérgica contra las palabras pronunciadas por el señor conde de Romanones, no ya sólo como amigos políticos del Sr. Castellano, sino como paisanos, como aragoneses, que no en vano circula por nuestras venas la sangre de nuestros mayores, que tenían en alto aprecio la caballerosidad y los respetos sociales bien entendidos y que por desgracia ya van desapareciendo de muchos.

Si el ataque careció de corrección, la conducta seguida por la mayor parte de los que presenciaron ó mejor dicho asistieron al banquete, según nuestros informes, dejó también mucho que desear.

En algunos comensales al oír las palabras del señor conde de Romanones, asomó á sus mejillas el sonrojo, porque aunque amigos políticos del Sr. Romanones, se consideran aún aragoneses y aprecian en lo que vale D. Tomás Castellano, su amistad y sus servicios; pero otros hicieron coro á las bajas y mezquinas pasiones, olvidándose en aquel momento, que tal vez en alguna ocasión estrechando la mano de aquel que era injuriado, habían recabado de él, su auxilio y protección para el logro de sus aspiraciones.

Si el brindis del señor conde en la forma, merece duros calificativos, no menos los merece en el fondo, al venir á mezclar las inolvidables y respetables cenizas del ilustre patricio y eminente jurisconsulto aragonés D. Luis Franco, con las concupiscencias de partido. Seguros estamos que si aquel venerable anciano, viviera en estos momentos, á pesar de su bondadosa y noble alma, lleno de indignación hubiera rechazado tamaño ultraje.

El señor vizconde de Espés, olvidando supuestas pretericiones, que al fin y á la postre son cosas muy pequeñas comparadas con la santidad de un recuerdo, debiera á nuestro juicio haberse acordado, de las virtudes cívicas que adornaron siempre al autor de sus días, y al hacer uso de la palabra para significar su agradecimiento, por la justicia que se había hecho á la memoria de su padre, debió también salir por los fueros de la justicia y caballerosidad, pues no se trataba de discutir la vida pública de un ministro, sino la de un amigo, que muchas veces ha compartido con aquel que le dió el nombre, las alegrías y pesares que producen la dirección de las grandes agrupaciones políticas.

De la nota final de la fiesta hemos de decir únicamente, que demostró la espontaneidad de las amistades aragonesas y que en Zaragoza hay hombres dispuestos á que no se confunda la prudencia con el temor.

La población ha obrado como debia; la escoria se barre, no se recoje.

Ha fallecido hoy D. Vicente Susín acudalado propietario y particular amigo nuestro.

Aguda dolencia le ha arrebatado al cariño de sus deudos y respeto de sus paisanos.

Era el finado persona de vocación decidida á la laboriosidad y de arraigadas convicciones políticas á las que tributaba merecido honor, no supeditándolas á las velocidades de la suerte ni á la fuerza de las circunstancias.

Descanse en paz nuestro amigo y reciba su atribulada familia la expresión sincera de nuestro duelo.

Según noticias procedentes de Vigo, el asunto de todas las conversaciones en aquella ciudad es la desaparición del jo-

ven conde de Casa González, quien ignorando su origen habitaba en una posada de dicha población, propiedad de un sujeto llamado Corres.

Ignórase si se trata de una fuga ó de un secuestro.

La desaparición ha coincidido con la de dos ingleses, añadiéndose que el joven ha heredado una gran fortuna en Inglaterra.

Víctima de las cruentas penalidades de la guerra ha fallecido en Cuba D. José Vidal, amigo y paisano nuestro.

El sacrificio por la patria agrandó las bondades de su carácter y hará más duradero su recuerdo. Descanse.

Consejo de Su Santidad:

Se dice que el Papa se propone dirigir á los obispos una instrucción relativa á la música sagrada, y especialmente al violín, cuyo uso aconsejará proscripto tanto en solos como en orquesta.

Comunican de Manresa que las autoridades han detenido á los principales promovedores del motín que hace pocos días hubo en aquella población.

Se ha comenzado á extender el correspondiente proceso para determinar responsabilidades.

Según noticias oficiales de anoche, el general Weyler continúa en Cienfuegos dirigiendo desde allí las operaciones contra Máximo Gómez.

Parece confirmarse que el general en jefe del ejército de Cuba ha pedido el regreso del general Bernal, y que éste, de acuerdo con el ministro de la Guerra, embarcará en Octubre para la Gran Antilla.

Por la Dirección general de Administración, del ministerio de la Gobernación se publicó ayer en la *Gaceta* la relación, por provincias, de los Ayuntamientos en que debe existir el cargo de contador de fondos municipales.

Después de reintegrarse al Tesoro de la gran Antilla las cantidades destinadas á la campaña de Cuba que se aplicaron á la de Filipinas, el resto del empréstito que se acaba de realizar se destinará íntegro á la guerra del Archipiélago.

Alcance Postal

Madrid 20 de Julio de 1897.

Guerra de Cuba.—Telegramas oficiales

Habana 19.—General segundo cabo á ministro Guerra:

General en jefe desde Cienfuegos dice á V. E.

Desde mi último parte día 14, en las cuatro divisiones de Cuba, Manzanillo, Holguín y Puerto Principe se han hecho al enemigo 10 muertos, un prisionero, cogidas 4 armas, presentados 10 individuos y reconcentrados 33; nosotros un muerto y 38 heridos.

De la trocha Júcaro á límites Matanzas, se han cogido al enemigo 59 muertos, entre ellos el cabecilla Amador Linares Cadecera y médico Hernández, un herido, 4 prisioneros, 57 presentados con armas y 51 sin ellas, recogidas 47 personas, 263 caballos, 50 armas de fuego, 32 machetes y un botiquin; nosotros 2 muertos y 20 heridos.

Desde telegrama día 16 tuvo el enemigo en Matanzas 24 muertos y perdió 18 fusiles; por nuestra parte capitán de caballería José Buernia y 2 tropa muertos; tenientes de caballería Plácido González y de infantería Felipe Pérez Ampudia y 4 tropa heridos.

Provincia Habana el enemigo tuvo 2 muertos y perdió 2 fusiles.

En Pinar el enemigo 27 muertos, perdió 30 fusiles; las columnas un muerto y 5 heridos.

Fuerzas de Cantabria en potrero Mena apoderáronse depósito 10 000 cartuchos y 2 cañones antiguos de 4 y 8 centímetros.

Presentados, 51 armados y 129 sin armas.

Noticias de Marina

Ha sido nombrado comandante de la estación naval del Río de la Plata y del cañonero «Temerario» el teniente de navio de primera D. José Maria Chacón y Pery.

Como consecuencia de la Real orden de 10 de Julio del 97, ha sido promovido auxiliar primero del cuerpo de conciliadores de oficinas de Marina D. Federico del Peral y Urrutia.

Id. id. á auxiliar segundo del id. id. á D. Luis Llanos y Villaseca.

Id. id. á D. Juan de Lanaca y Galludo.

Cánovas ha manifestado que califica falsedad cuanto se ha hablado de reclamaciones yankees; dice que no han sido formuladas ni siquiera anunciadas. Marchará el jueves á Santa Agueda.

Extranjero

En la costa francesa ha naufragado el vapor mercante «Galindo» que dirigiase desde Bilbao á Dunquerque con cargamento de mineral.

La tripulación salvóse en botes.

Presentábase Cámaras norteamericanas dictamen mixto manteniendo recargos sobre productos agrícolas. Aprobárase.

El Times publica una carta de Cornelio Hertz declarando hallarse dispuesto á hacer importantes revelaciones ante la comisión parlamentaria del Panamá si esta le obligase á hacer luz del asunto sin consideración de ningún género.

EL CORRESPONSAL.

ÚLTIMA HORA

(De nuestro servicio particular.)

DE AYER

De los Estados Unidos

Madrid 20, 3 tarde (núm. 10.)

En Washington se agrava la situación por las huelgas. Los huelguistas y muchos patronos se han provisto de fusiles para el caso de que se provoquen nuevos disturbios. Témense complicaciones.

Monteros Rios.—En Igualada

Madrid 20, 2 tarde núm. 120.)

En los primeros días del mes próximo, hará una excursión el señor Montero Rios á Lugo. Pronunciará un discurso que tratará acerca de la cuestión colonial. En Igualada se ha alterado el orden público por cuestiones municipales.

Naufragios

Madrid 20, 4 tarde (núm. 123.)

En la costa francesa ha naufragado el vapor «Galindo». Desde Bilbao dirigiase á Dunquerque con cargamento de carbón mineral que por fortuna pudo salvarse, así como también la tripulación.

Lotería

Madrid 20, 11'15 mañana (núm. 16.)

En el sorteo celebrado hoy han sido agraciados con los primeros premios los números siguientes: 8.528 Madrid, 6.202; 10.054; 10.031; 8.621; 15.840. 21.812; 5.166; 20.063; 4.872; 9.825; 9.774.

DE HOY

En la Audiencia-Proceso ruidoso

Madrid 21, 2 tarde (núm. 214.)

En la Audiencia ha seguido hoy la vista del proceso contra los concejales, llamado de «Las Limpiezas.»

Han declarado los peritos ingenieros sin que haya ocurrido incidentes dignos de mención.

Después de renunciar las partes al examen de varios testigos, el Fiscal ha pedido la suspensión de la vista con objeto de modificar substancialmente las conclusiones, retirando al mismo tiempo la acusación.

EL CORRESPONSAL.

SECCION DE ANUNCIOS

VINO TÓNICO NUTRITIVO FLORENZA

CON

Quina, kola, cacao y fosfato cálcico cristalizado

Anemia, Raquitismo, Escrofulismo, Convalecencias largas y difíciles, Debilidad general, enfermedades nerviosas y todas cuantas dependen de la pobreza de la sangre, ceden con rapidez admirable a la poderosa influencia del tan acreditado VINO TÓNICO NUTRITIVO FLORENZA.

Vino de Hemoglobina Florenza

Tónico regenerador de los glóbulos rojos de la sangre

Por ser la Hemoglobina un principio ferruginoso natural de los glóbulos rojos sanguíneos, su uso está recomendado por los principales Médicos de España, para la curación de la clorosis, desarreglos menstruales, palidez, anemia y todas aquellas enfermedades que tienen por origen el empobrecimiento de la sangre.

De venta en todas las principales farmacias de España y América y en la del autor, MAYOR, 1, LÉRIDA

EMULSIÓN FLORENZA

DE

Aceite de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y sosa y glicero-fosfato de cal

Asociados los hipofosfitos y el glicero fosfato de cal al aceite de hígado de bacalao perfectamente emulsionado, constituye la Emulsión Florenza, que es un reconstituyente enérgico y de grato sabor para combatir el raquitismo, la escrófula, anemia, inapetencia y debilidad general.

Elixir de Guayacol Florenza

Medicamento heróico para combatir las toses pertinaces, enfermedades del pecho, catarro de los bronquios, resfriados antiguos, convalecencia de la pulmonía, etc., etc.

Agua de Panticosa

Se recibe todos los días, en botellas de todas las cabidas, vendiéndose como siempre en el comercio de Francisco Estaún, sucesor de D. Vicente Susin, de Huesca.

También se expenden para fuera los pedidos que se hagan, á precios económicos.

Aguas medicinales minerales

Sigue la venta de las de Panticosa, Estadilla, Paracuellos, Sobrón, Arro, Loeches, Carabaña, Rubiac, Vichy, Mondáriz, Marmolejo, Calsbard, etc., en el comercio de drogas y ferreteria de

MARIANO MIRAVÉ

Gran surtido en pinturas al óleo y acuarela y objetos para fotografía.

Gran regalo

Por cada una peseta de compra se da un billete con opción á una magnífica caja de música automática.

Mercería, hilos, algodones, juguetería, quincalla, bujías, azúcares, arroces, etc.

Precios económicos

Coso alto, 24--HUESCA--Coso alto, 24

Tintorería y Quita-manchas

Lavados á seco y al vapor, negros especiales para lutos, negros indestructibles sobre algodón.

Especialidad en colores sólidos en lanas, sedas y algodones.

Vda. de C. Polo é hijo

Calle de Lanuza (antes San Martín), núm. 30

HUESCA

VENTA

Se hace en buenas condiciones de una casa con su corral, sita en esta ciudad de Huesca, calle de Zalmedina, número 10. Del precio y demás condiciones enterarán en la Notaría de D. Pablo Linés, Mercado Nuevo, 12.

ANSELMO LLANAS

Ex-Médico de Sanidad Militar

CONSULTA médico-quirúrgica

DE ONCE Á UNA

Coso alto, 51

Gran Café de "La Unión,"

Mañana jueves, día de moda, se servirán los siguientes helados: Limón, Horchata, Café helado, Mantecado, Leche, Fresa, Crema de Café y Albaricoque.

LA COMPETIDORA

PARA MAÑANA

Sardineta fresca..... 0'50 pesetas kilogramo

ESCABECHES

Sardineta escabechada..... 1'00 pesetas kilogramo

Bonito..... 2'00 — —

Bonito clase C..... 1'50 — —

Pececitos vivos de colores en peceras desde 0'50 á 5 pesetas con uno y después á elegir.

Calle ueva del Mercado, 5, HUESCA

GRAN CASA DE MUEBLES

VENDE, COMPRA Y CAMBIA

J. RIGAL Y MARQUÉS

Coso, 96 y 98, ZARAGOZA

Gran surtido en toda clase de muebles, colgaduras, sillerías, gabinetes varias formas y amueblamientos para bodas á precios económicos.

Sucursal en Huesca, Coso alto, número 10

Arriendo

Se hace de dos habitaciones independientes en primer piso de la casa número 10 de la calle de Heredia. Informarán y tratarán, Coso bajo, 77.

Denticina Llanas

Acreditada por la experiencia y de tan positivos resultados en el peligroso periodo de la dentición de los niños como puedan serlo cualquiera otra de sus similares.

Medicamento inofensivo que favorece la digestión, facilita el babeo, cohibe los vómitos y evita las inflamaciones agudas de los intestinos.

Caja de 18 dosis, una peseta cincuenta céntimos.

Pomada antiherpética del Dr. D. Justo Ramón

Usada con excelentes resultados en toda clase de herpes

Botes de cuatro y ocho reales

Sigue la venta de las especialidades de la casa, aguas minerales, medicamentos nacionales y extranjeros, artículos ortopédicos y apósitos para curas antisépticas.

Farmacia de Feliciano Llanas, sucesor de D. Carlos Camo, Ramiro el Monje, 30

HUESCA

CONSULTA ESPECIAL

DE

ENFERMEDADES DE LOS OJOS

Á CARGO DE

Don Julián Zeldán Saura

HORAS DE CONSULTA: DE DIEZ Á UNA

Coso bajo, 42, 2.

SE OPERAN CATARATAS